



COSTA RICA

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

JUNIO
2022

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS

▲ **ELABORACIÓN:**

Comité de Seguimiento y Análisis de la Protesta Social y la Acción Colectiva

AUTORES:

Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

FUENTES:

La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663



VISITE: **WWW.PROTESTAS.IIS.UCR.AC.CR**



CONTACTO: **PROTESTAS.IIS@GMAIL.COM**



@PROTESTAS.IIS

▲ INTRODUCCIÓN

Desde el año 2003, el Instituto de Investigaciones Sociales (IIS) en un trabajo conjunto con el programa Estado de la Nación inició con un proceso de discusión, diseño y elaboración de insumos para el seguimiento y análisis de la protesta social, en el cual se incluían la construcción de una base de datos de noticias sobre acciones colectivas, un manual de codificación de categorías sobre las distintas acciones colectivas, y ponencias para el capítulo sobre “Fortalecimiento de la Democracia” de los informes del programa. Posteriormente, en el año 2008, se constituyó, en el IIS, en colaboración con el OSAL-CLACSO¹, el Comité de Seguimiento y Análisis del Conflicto Social y la Coyuntura de Costa Rica, bajo la cual se prepararon las cronologías del conflicto social y los informes de coyuntura, como un insumo tanto para el seguimiento como para el análisis de la protesta social en Costa Rica. Desde finales de 2012, el IIS continuó con la producción de las cronologías mensuales, como una línea institucional en miras de propiciar el estudio de los conflictos sociales en el territorio costarricense. En esta dirección, las cronologías del conflicto social se producen usando como fuentes de registro de acciones colectivas, distintos medios de comunicación de prensa escrita. Por medio de resúmenes de las distintas expresiones de la protesta social, estas pretenden contribuir en el análisis, reflexión y debate entre círculos académicos, organizaciones sociales y políticas y movimientos sociales en general.

1 El Observatorio Social de América Latina-Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales, es un programa iniciado en el año 2000 para el “análisis crítico del capitalismo latinoamericano, los procesos políticos, sociales y económicos emergentes y las diversas formas de los conflictos y movimientos sociales en la región”. Entre las áreas de trabajo de este programa, se encontraban los comités de seguimiento y análisis del conflicto social y la coyuntura, los cuales funcionaron hasta finales de 2012, cuando fueron cerrados debido a problemas de financiamiento.

▲ RESUMEN DE LA PROTESTA SOCIAL COSTA RICA JUNIO 2022

Se incluye como insumo para el seguimiento y análisis de la protesta social en el país, un conjunto de tablas resumen sobre el comportamiento de las acciones colectivas cada mes. Se registra información resumida sobre los principales tipos de acción colectiva, actores colectivos y demandas registradas por los medios de comunicación consultados. Para la construcción de las categorías hemos tomado como punto de partida el manual de codificación elaborado en el IIS-UCR para la clasificación de las acciones colectivas. De esta manera, se presenta un panorama general, en números, de la protesta social costarricense mes a mes, como material complementario de la cronología de la protesta social.

TABLA 1.

Acciones de protesta según tipo de acción colectiva para Costa Rica, Junio 2022 (Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Declaración pública	53.2	25
Concentración	19.1	9
Bloqueo	14.9	7
Marcha	6.3	3
Denuncia ante entidades nacionales y/o internacionales	4.2	2
Paro	21	1
Total	100	47

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Junio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 2.

Acciones de protesta según tipo de actor demandante para Costa Rica, Junio 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Grupos y/u organizaciones de trabajadores y trabajadoras	34.0	16
Grupos y/u organizaciones de estudiantes y madres y padres	29.8	14
Grupos y/u organizaciones de empresarios y empresarias	10.56	5
Grupos y/u organizaciones de vecinos y vecinas	8.5	4
Grupos y/u organizaciones de género	6.3	3
Grupos y/u organizaciones profesionales	6.3	3
Grupos y/u organizaciones de ambientalistas	2.1	1
Grupos y/u organizaciones de usuarios y usuarias	2.1	1
Total	100	47

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Junio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 3.

Acciones de protesta según tipo de demanda para Costa Rica, Junio 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Fiscalización de la función pública y rendición de cuentas	29.8	14
Defensa de la educación	23.4	11
Defensa y/o ampliación de derechos	12.8	6
Defensa del trabajo y las condiciones laborales	10.6	5
En favor o en contra de leyes, reglamentos, planes y/o decretos	8.5	4
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de los servicios públicos	6.3	3
Mejora y/o defensa en el acceso, calidad y costo de la infraestructura pública	4.2	2
Defensa de la producción agropecuaria	2.1	1
Intervención de gobierno	2.1	1
Total	100	47

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Junio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

TABLA 4.

Acciones de protesta según tipo de actor demandado para Costa Rica, Junio 2022
(Absolutos y Porcentajes)

Tipo de acción	Cantidad (relativos - %)	Cantidad (absolutos)
Ministerios	29.8	14
Gobierno en general	14.9	7
Poder Legislativo	8.5	4
Presidencia de la República	8.5	4
Población en general	6.3	3
Poder Judicial	6.3	3
Individuos particulares	4.2	2
Instituciones Autónomas	4.2	2
Jerarcas de instituciones públicas	4.2	2
Órganos desconcentrados	4.2	2
Contraloría General de la República	2.1	1
Defensoría de los Habitantes	2.1	1
Empresas privadas	2.1	1
Otros	2.1	1
Total	100	47

Fuente: Elaboración propia a partir de Cortés y Sáenz. 2022. Cronología de la protesta social Junio 2022. Costa Rica: IIS-UCR.

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

JUNIO 2022¹

MIÉRCOLES 1

Un grupo de docentes del MEP convoca a concentrarse el próximo jueves 2 de junio en las afueras de Casa Presidencial, para exigir que se normalice la situación con el pago de sus salarios, ya que desde inicios de este año han sufrido por la falta de pago parcial o total.

Con un comunicado de prensa la UNDECA denuncia que la CCSS no contaba con un plan de contingencia ante un posible ciberataque contra la institución, el cual efectivamente ocurrió el día de ayer. Según el sindicato, esta falta de previsión ha ocasionado que en los centros de salud hayan tenido que utilizar expedientes físicos desactualizados, y las farmacias, laboratorios y otras instancias experimenten serias dificultades para atender la demanda de servicios, lo que ha afectado la atención médica en su conjunto. A su criterio, esta situación califica como una emergencia sanitaria, y urge a las autoridades de la institución dar respuestas transparentes, confiables e inmediatas para resolverla.

Mediante un comunicado, el BUSSCO se manifiesta en contra del proyecto de ley para legalizar las jornadas laborales de 12 horas tres días a la semana. El bloque sindical argumenta que este busca eliminar el pago de horas extras a costa de los ingresos de las personas trabajadoras, y generará más pobreza, especialmente entre las mujeres. Asimismo, consideran que esto tendrá serias afectaciones a la salud, la vida familiar y los salarios de las personas trabajadoras.

¹ Cómo citar este documento: Cortés, S. y Sáenz, R. 2022. Costa Rica Cronología de la protesta social Junio 2022. San José: IIS-UCR. ISSN: 2215-663 Disponible en <http://www.protestas.iis.ucr.ac.cr/publicaciones/cronologias>

El secretario general de la ANEP, Albino Vargas, manifiesta la oposición de su sindicato al proyecto de ley para legalizar las jornadas laborales de 12 horas tres días a la semana. Asimismo, anuncia que hicieron entrega al Poder Ejecutivo de un documento de 233 páginas con argumentos técnicos que desmienten y contradicen los supuestos beneficios del proyecto, que defiende tanto el gobierno de Rodrigo Chaves Robles como la bancada legislativa oficialista.

Un grupo de estudiantes del Conservatorio Castilla se manifiesta dentro de las instalaciones del centro educativo para exigir la revocatoria de una directriz, tomada por la directiva de la institución, que recorta su tiempo de almuerzo entre lecciones a tan solo 10 minutos. Tras la protesta los y las estudiantes no reciben respuesta alguna por parte de la dirección.

JUEVES 2

En el marco del Día Mundial de la Leche, la Cámara Nacional de Productores de Leche de Costa Rica denuncia que el principal reto que enfrentan como sector es la creciente alza en los precios de sus insumos, lo que pone sus costos de producción en niveles nunca vistos en el país, así como el poco acceso a sistemas de financiamiento para el desarrollo con tasas de interés competitivas. La cámara hace un llamado a la población para que consuma productos lácteos 100% nacionales.

Un grupo de padres y madres de familia bloquea la calle frente a la Escuela Los Ángeles en Ipís de Goicoechea, como protesta por el estado “deplorable e insalubre” de sus instalaciones.

VIERNES 3

Un grupo de estudiantes, padres y madres del CTP de La Suiza de Turrialba bloquea el acceso al centro educativo en protesta por la falta de docentes, que ocasiona que alrededor de 8 grupos estén al día de hoy sin recibir lecciones de diversas materias. Las y los manifestantes denuncian que han acudido al MEP, pero no se les ha dado respuesta alguna.

Un grupo de madres de familia de la Unidad Pedagógica Daniel Oduber Quirós, ubicada en Pavas, bloquea el acceso a la institución como medida para exigirle al MEP y a la directiva de la institución educativa mejorar las condiciones de salubridad del centro educativo. Asimismo, denuncian que las y los estudiantes no cuentan con material didáctico ni de limpieza, y que desde hace dos días les suspendieron el servicio del comedor.

Un grupo de trabajadores y trabajadoras del MEP se manifiesta en las afueras de la Casa Presidencial para exigir que se les pague el dinero que se les adeuda desde hace varios meses, los cuales no han recibido la totalidad de su salario. El viceministro de la presidencia, Jorge Rodríguez Bogle, dialoga con los y las manifestantes.

El Grupo de Trabajo Agenda CEDAW, que aglutina a diversas organizaciones de mujeres, se pronuncia en contra del proyecto de Ley No. 21.182, que busca instaurar jornadas de 12 horas durante 4 días a la semana sin el pago de horas extra, pues considera que este representa un claro detrimento de los derechos laborales, y violenta varias convenciones internacionales en materia de derechos laborales, trabajo decente y de derechos de las mujeres.

Un grupo de estudiantes del Liceo de Costa Rica marcha hasta las oficinas del MEP en Torre Mercedes, para denunciar una serie de irregularidades en el nombramiento de la Junta de Administrativa de su institución, por parte del Concejo Municipal de San José. La ministra de Educación, Anna Müller, recibe a una delegación de la marcha en sus oficinas, para conversar sobre sus demandas. Como resultado, la ministra coordina con el viceministro de Seguridad y el OIJ para iniciar una investigación sobre lo que acontece con el ente municipal y las más de 60 escuelas y colegios del Cantón Central de San José con problemas de Junta Administrativa.

LUNES 6

Un grupo de estudiantes del Liceo José Joaquín Vargas Calvo, del Liceo Anastasio Alfaro, del Liceo Napoleón Quesada y del Colegio de Cedros de Montes de Oca, realizan un bloqueo sobre la Fuente de la Hispanidad, en San Pedro, como medida de protesta en contra de la aplicación de las pruebas FARO, y para exigir mejoras en la infraestructura de sus centros educativos.

Mediante un comunicado, la CAMTIC manifiesta su preocupación y rechazo a las declaraciones del presidente ejecutivo del ICE, Marco Acuña, sobre el destino de las frecuencias de la red 5G que se encuentran en manos del ICE. Acuña habría declarado en un medio de prensa nacional, que el presidente Rodrigo Chaves no había dicho que el ICE tenía que devolver las frecuencias de 5G, lo que a criterio de la cámara genera incertidumbre, confusión, y manda un mensaje negativo al país, que estaría atrasado al menos cuatro años en el desarrollo de redes móviles de quinta generación.

El dirigente de la UTC, Rubén Vargas, manifiesta su rechazo a las declaraciones del presidente Rodrigo Chaves Robles durante una conferencia de prensa, en las cuales se refirió a la plataforma Uber como un medio de transporte cotidiano para las personas trabajadoras. Para el dirigente de los taxistas formales, es inapropiado que el presidente aluda en un medio de comunicación oficial al uso de una plataforma que opera de manera ilegal en el país.

MARTES 7

La seccional de la Fuerza Pública de la ANEP presenta una propuesta para acortar la edad de pensión para las y los policías. La propuesta es que los oficiales varones se jubilen a los 57 años y las mujeres a los 55 años, bajo el régimen de IVM de la CCSS.

Mediante un comunicado, la ANIC denuncia que existe una gran cantidad de renunciaciones entre el personal policial del OIJ, y asegura que en su mayoría se debe a el maltrato que reciben, horarios extenuantes, inconsistencias en el pago de horas extra y trabajar hasta dos jornadas continuas sin ningún reconocimiento financiero. El sindicato señala que mientras no se mejoren las condiciones laborales las renunciaciones de personal seguirán aumentando.

Por segundo día consecutivo, un grupo de estudiantes del Liceo José Joaquín Vargas Calvo se manifiesta para exigir la eliminación de las pruebas FARO, así como mejoras en la infraestructura de su centro educativo.

MIÉRCOLES 8

La FEUCR, junto con las asociaciones de estudiantes de Biología, Química, Geología, Física, Meteorología y el Consejo de Estudiantes de Ciencias Básicas, se manifiestan dentro y fuera de las instalaciones de la Escuela de Biología de esa casa de estudios en contra de que un profesor sancionado por acoso sexual acceda a una plaza en propiedad en dicha escuela.

La presidenta de la FEUCR, Alhana Chavarría, denuncia que fue víctima de acoso sexual por parte de un hombre desconocido dentro de un bar ubicado en los alrededores de la UCR. Chavarría denuncia la inseguridad que viven las mujeres en ese tipo de espacios y enfatiza en que la culpa nunca es de la víctima o quien recibe el acoso.

La Coordinadora de Lucha Sur-Sur y el Bloque Verde denuncian que el presidente de la Asociación de Desarrollo Indígena de Bajo Chirripó, Adrián Sanabria Payán, fue atacado a balazos mientras conducía su vehículo. El ataque se dio en el marco de un encuentro de mujeres organizado por la comunidad cabécar para conmemorar el Día Mundial del Ambiente.

JUEVES 9

Un grupo de padres, madres y estudiantes de la Unidad Pedagógica José María Zeledón en Desamparados cierra los portones del centro educativo como medida de protesta ante la falta de docentes y las malas condiciones de la infraestructura.

VIERNES 10

Un grupo de cinco organizaciones integrantes de la Alianza Sindical del Poder Judicial envían una carta conjunta a la Corte Plena en la que solicitan la nulidad absoluta del acuerdo tomado por esa instancia de no abrir una investigación contra la magistrada Patricia Solano por presuntamente haber solicitado la eliminación de varias resoluciones, relacionadas a casos que vincularon a personas integrantes de los supremos poderes, de la base de datos del Poder Judicial.

Por segunda ocasión en este mes, un grupo de estudiantes del Conservatorio Castella se manifiesta dentro de las instalaciones de ese centro educativo para exigir la revocatoria de una directriz, tomada por la directiva de la institución, que recorta su tiempo de almuerzo entre lecciones a tan solo 10 minutos. Una vez más, tras la protesta no obtienen respuesta alguna por parte de la dirección.

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Quirimán, en Nicoya, acuden a la Defensoría de los Habitantes para interponer una denuncia, ya que desde enero del 2020 se quedaron sin servicio de transporte público. La Defensoría acoge la denuncia y solicita al CTP que se habilite el servicio cuanto antes.

Un grupo de estudiantes del CINDEA de San Miguel de Sarapiquí se manifiesta para exigir la destitución de la directora de ese centro educativo, por supuestos malos tratos en contra de estudiantes y personal de la institución.

La UNT realiza una manifestación frente a la sede central del MTSS para oponerse al proyecto de flexibilización de las jornadas laborales, conocido como “jornada 4/3”, que busca permitir jornadas de 12 horas diarias durante cuatro días a la semana.

MARTES 14

El Sindicato de Trabajadores del Ministerio de Hacienda y del Sistema Aduanero Nacional envía una nota al jerarca de la cartera, Nogui Acosta, en la que piden sentar eventuales responsabilidades civiles y penales por el hackeo a los sistemas de Hacienda, que ocasionó su caída por dos meses y afectaciones económicas al país. Además, el sindicato solicita investigar a una funcionaria de apellido Avendaño, quien se desempeñaba en la Dirección de Tecnologías de la Información.

El COLPER presenta una acción de inconstitucionalidad en contra de la aplicación de la regla fiscal a nivel institucional. El colegio argumenta que la aplicación de un tope fiscal al órgano gremial es improcedente, puesto que quieren “sujetarlos a una medida que no les corresponde” por ley.

MIÉRCOLES 15

Un grupo de vecinos y vecinas de la comunidad de Nosara, en Nicoya, realiza un bloqueo en la ruta 160, a la altura del cruce Las Delicias, para protestar por el mal estado en el que se encuentran las calles de la comunidad. Los y las manifestantes aseguran que intentaron comunicarse con el ministro de Obras Públicas y Transportes, Luis Amador, pero no obtuvieron respuesta alguna.

El secretario general de la ANEP, Albino Vargas, reacciona al decreto presidencial de Rodrigo Chaves Robles para duplicar el salario de las y los ministros y viceministros. Para el dirigente sindical esto constituye “una pésima señal”, ya que el personal del sector público lleva años con sus salarios congelados, mientras que el costo de la vida ha subido exponencialmente.

La UMN critica el decreto presidencial de Rodrigo Chaves Robles para duplicar el salario de las y los ministros y viceministros. Para el sindicato, los niveles de pobreza y la desigualdad y el déficit fiscal que tiene Costa Rica hacen inviable esta medida, que califican como una bofetada al pueblo costarricense y al sector público, cuyo salario se mantiene prácticamente congelado después de la aplicación de la Ley 9635.

Un grupo de organizaciones de mujeres y activistas feministas envían una carta dirigida a la ministra de la Condición de la Mujer, Cindy Quesada, y a la Presidenta de la Junta Directiva del INAMU, Adilia Caravaca, para solicitar una respuesta sobre la postura del INAMU frente a la promesa realizada por el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, a líderes religiosos, de revisar la Norma Técnica para la Interrupción Terapéutica del Embarazo, aprobada en el 2019. Las feministas solicitan saber cuáles instituciones públicas y organizaciones están siendo convocadas a ese proceso de revisión, los criterios sobre los que se haría la misma, las formas en que se comunicaría, y los fundamentos de hecho y de derecho para el proceso. En respuesta a la misiva, las jerarcas del INAMU convocan a las firmantes a participar de una reunión conjunta para discutir sobre el tema.

En un comunicado, el Colegio de Ciencias Económicas le solicita al Gobierno aumentar las transferencias monetarias dirigidas a los hogares en condición de pobreza extrema, que compensen el aumento en el costo de la canasta básica alimentaria. Ennio Rodríguez, presidente de este cuerpo colegiado, considera que el impacto que la inflación acumulada a mayo tendría sobre la pobreza plantea un panorama preocupante y un desafío impostergable para el gobierno.

LUNES 20

Un grupo de vecinas y vecinso de Purisil de Orosi bloquea el paso del llamado “puente negro”, en ese distrito de Paraíso de Cartago, para protestar por el mal estado de la ruta 408 que comunica las comunidades de Río Macho, Purisil y Tapantí. Las y los manifestantes toman la vía pública desde la mañana

para exigir al CONAVI que intervenga esa ruta, pues es muy importante para la comunidad, ya que es la que les da el acceso principal al Parque Nacional Tapantí. En el lugar se hacen presentes efectivos de la Policía de Tránsito para regular el paso.

Como medida de protesta contra el PANI por no permitirles ver a sus hijas e hijos, un grupo de padres y madres de familia se manifiesta frente a Casa Presidencial para llamar la atención del presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles, y buscar una solución a lo que han llamado “un irrespeto a las leyes nacionales y un abuso de autoridad por parte del PANI”. El grupo señala que la entidad estatal “irrespeto el debido proceso, es negligente y abusa del poder, al no permitirles ver a hijas e hijos, pues tienen medidas para no acercarse a sus exparejas.”

En un comunicado, la ACOJUD califica de “presión inapropiada” el hecho de que el presidente Rodrigo Chaves le pidiera al Poder Judicial no prestarse para “intereses canallas” y parar las “demandas absurdas”, bajo el argumento de que estas son usadas como armas políticas. Para la organización de jueces y juezas, es muy peligroso este tipo de discurso y pareciera una incitación indebida para que se resuelvan independientemente todas las causas.

MIÉRCOLES 22

Un grupo de madres y padres de familia, personas encargadas de menores, asociaciones y fundaciones, en conjunto, marchan en defensa de las personas con autismo, desde el Parque Central de San José hasta las oficinas centrales del MEP. El grupo asegura que desde hace muchos años se cometen injusticias en los centros educativos, comercios y otros lugares, donde no son escuchados, pese a que cada día luchan por un cambio. Indican que el caso de un niño de 10 años, quien presenta el trastorno del espectro autista y fue golpeado en un centro educativo de Heredia, es muestra de que esta población no recibe la atención que requiere y merece en las escuelas y colegios.

Las y los trabajadores de la empresa de autobuses “Guadalupe Limitada”, con el respaldo de la ANEP, se manifiestan realizando un paro de labores en protesta contra los constantes atropellos laborales ejercidos por parte de la dirección patronal. Según el grupo, la empresa ha venido despidiendo a personas conductoras desde hace muchos años, por lo que hay una indignación general. La presión ejercida por las personas manifestantes logra que en la tarde, y mediante convocatoria del MTSS, se inicie una mesa de diálogo para atender los reclamos.

El Colegio de Médicos y Cirujanos objeta ante la CGR una cláusula del cartel de licitación para contratar 138 Ebais en diez áreas de salud, la cual obligaría a las y los profesionales de medicina general a ver cinco pacientes por hora. Para las autoridades del Colegio, la cláusula es violatoria de los principios de

razonabilidad técnica en la determinación del tiempo máximo de atención a cada paciente. Afirman que la Sala Constitucional establece que las normas del cartel deben responder a criterios técnicos o jurídicos, y sujetarse a principios constitucionales, entre ellos los de razonabilidad y proporcionalidad.

La viabilidad ambiental para una gasificadora de basura enfrenta a la SETENA con miembros de las comunidades de la zona de Los Santos. Un grupo de habitantes de León Cortés, Tarrazú, Dota y Frailes de Desamparados se manifiesta a las afueras de la institución adscrita al MINAE. Las y los vecinos cuestionan la ausencia de una audiencia pública que les dé la posibilidad de pronunciarse en contra de la iniciativa y exponer sus preocupaciones sobre el impacto ambiental del proyecto.

VIERNES 24

De forma conjunta, varios sindicatos del sector de la Educación denuncian la falta de presupuesto y las dificultades que está generando la regla fiscal en el MEP. Esto debido a que la Ley de Fortalecimiento de las Finanzas Públicas, Ley No.9635, imposibilita a las instituciones regidas por esta que no gasten más dinero del que se les permite, a fin de contribuir con la situación económica del país, sin embargo los gremios no están para nada conformes con dicha normativa al asegurar que no pueden invertir en infraestructura porque se pasan del monto que tienen asignado.

DOMINGO 26

Miles de personas, colectivos y organizaciones de la diversidad sexual participan de la celebración del Día Internacional del Orgullo LGBT, realizada en el centro de San José. La marcha sale desde el Parque Central, recorriendo la Avenida Segunda y Paseo Colón hasta llegar a la estatua de León Cortés en el Parque Metropolitano La Sabana. Por otra parte, agrupaciones y activistas independientes de las comunidades LGBTQAI+ marchan en un horario diferente, en protesta con la organización del evento central, ante lo que llaman la “mercantilización” de la conmemoración.

LUNES 27

En un comunicado, la Asociación Consumidores de Costa Rica urge agilizar la aprobación de un subsidio para frenar el alza en las tarifas de autobuses, que impactará a 1.800 rutas. Erick Ulate, presidente de dicha organización, muestra su preocupación por el incremento del 6,73% que se publicó en el Diario Oficial La Gaceta, y afirma que estas nuevas tarifas afectarán a más de 1 millón de usuarios que diariamente utilizan el servicio de autobuses para trasladarse a sus centros de trabajo y hogares. Ade-

más, argumenta que, si bien es necesario para compensar en parte el aumento en el precio del diésel, debe venir acompañado por otras medidas como la aplicación del subsidio a la actividad autobusera, del que se habla desde hace semanas, y una exoneración a esa actividad de la aplicación del impuesto único a los combustibles establecida por la Ley 8114.

MARTES 28

Un grupo de personas productoras de ganado de los Chiles pide a las autoridades del MAG intervenir la empresa de cítricos “Tico Frut” ya que no trata los rastrojos de la naranja, ocasionando que prolifere la mosca del ganado con enormes pérdidas económicas. Pedro José Miranda Téllez, vecino de Coquitales de los Chiles y líder comunal, afirma que lo que viven es grave, ya que los animales no comen y bajan la producción debido al piquete de la mosca. Aunque han hablado con los funcionarios de la empresa exportadora de jugos, esta no ha tomado ninguna medida.

JUEVES 30

En un pronunciamiento conjunto, la AIVEMA y la CCA temen que el lapso de transición entre Riteve y el nuevo oferente de la RTV deje en un limbo prolongado las importaciones de vehículos. Por ley, los automotores que son traídos al país (nuevos o usados) deben aprobar la inspección antes de ser vendidos y puestos en la calle. Ahora, tras el anuncio hecho por el Poder Ejecutivo, se estima que la nueva empresa que se encargue del servicio entre en funcionamiento en setiembre. Por tanto, piden reglas claras para que el servicio de inspección se realice de manera continua e ininterrumpida.

En un comunicado conjunto, la CICR, la CCCR, la CANATRAC, la NAVE, la CADEXCO, la CRECEX, la AEEGRA, la CACIGRA, y la AIVEMA, envían una carta al Gobierno de Rodrigo Chaves para que las medidas urgentes que se deben aplicar en Puerto Caldera se apliquen cuanto antes y que no generen un incremento en las tarifas portuarias. Además, en la misiva también se piden acciones al INCOP y a la Sociedad Portuaria de Caldera para reducir los niveles de saturación del puerto, mientras simultáneamente se realiza el proceso de licitación pública internacional. Estas organizaciones alertan que ya los niveles de saturación del puerto son mayores al 90%, producto de la falta de acciones de los Gobiernos anteriores.

▲ GLOSARIO DE SIGLAS

ACIJUD	Asociación Costarricense de la Judicatura
AEEGRA	Asociación de Equipos Especiales a Granel
AIVEMA	Asociación de Importadores de Vehículos y Maquinaria
ANEP	Asociación Nacional de Empleados Públicos y Privados
ANIC	Asociación Nacional de Investigadores en Criminalística
BUSSCO	Bloque Unitario Social y Sindical Costarricense
CACIGRA	Cámara Costarricense de Importadores de Graneles
CADEXCO	Cámara de Exportadores de Costa Rica
CAMTIC	Cámara de Tecnologías de Información y Comunicación
CANATRAC	Cámara Nacional de Transportistas de Carga
CEDAW	Convention on the Elimination of all Forms of Discrimination Against Women
CCA	Cámara Costarricense Automotriz
CCCR	Cámara de Comercio de Costa Rica
CCSS	Caja Costarricense del Seguro Social
CGR	Contraloría General de la República
CICR	Cámara de Industrias de Costa Rica
CINDEA	Centros Integrados de Educación de Adultos
COLPER	Colegio de Periodistas
CONAVI	Consejo Nacional de Viabilidad
CRECEX	Cámara de Comercio Exterior de Costa Rica
CTP	Colegio Técnico Profesional
CTP	Consejo de Transporte Público
FARO	Fortalecimiento de Aprendizajes para la Renovación de Oportunidades
FEUCR	Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica
ICE	Instituto Costarricense de Electricidad

INAMU	Instituto Nacional de las Mujeres
INCOP	Instituto Costarricense de Puertos del Pacífico
IVM	Régimen de Pensiones de Invalidez, Vejez y Muerte
MAG	Ministerio de Agricultura y Ganadería
MEP	Ministerio de Educación Pública
MINAE	Ministerio de Ambiente y Energía
MTSS	Ministerio de Trabajo y Seguridad Social
NAVE	Cámara Costarricense de Navieros
OIJ	Organismo de Investigación Judicial
PANI	Patronato Nacional de la Infancia
RTV	Revisión Técnica Vehicular
SETENA	Secretaría Técnica Nacional Ambiental
UCR	Universidad de Costa Rica
UMN	Unión Médica Nacional
UNDECA	Unión Nacional de Empleados de la Caja y la Seguridad Social
UNT	Unión Nacional de Trabajadores
UTC	Unión de Taxistas Costarricenses

CRONOLOGÍA DE LA PROTESTA SOCIAL

JUNIO
2022

ELABORACIÓN

Grupo de Trabajo PROTESTAS

Instituto de Investigaciones Sociales, Universidad de Costa Rica

COORDINACIÓN:

Ronald Sáenz Leandro

RELEVAMIENTO Y SISTEMATIZACIÓN:

Sofía Cortés Sequeira y Ronald Sáenz Leandro

EDICIÓN:

Ronald Sáenz Leandro y Roberto Sánchez Moreno

DIAGRAMACIÓN:

Andrés Artavia Tencio

Fuentes: La Nación, La Extra, crhoy.com, Semanario Universidad y El Norte Hoy

ISSN: 2215-663

PROTESTAS

BASE DE DATOS DE ACCIONES COLECTIVAS